SEGUNDA PARTE

EL ABANICO POLITICO-IDEOLOGICO EN 1978

Equipo CINEP

I - LOS PARTIDOS DE DERECHA

En el panorama de las elecciones de febrero de 1978 sigue siendo predominante el bipartidismo que se considera propio de Colombia. Tanto más cuanto que la ANAPO, que había llegado a su apogeo en las elecciones presidenciales del 70, desparece prácticamente de la escena y la izquierda, infinitamente fraccionada, no tiene propiamente significación electoral, aun en el caso de los grupos no abstencionistas.

Así pues, en el horizonte aparecen conservadores y liberales como los participantes en propiedad, con pleno acceso a los medios de comunicación de masa y a todos los recursos, y una sombra opositora constituída por la Unión Nacional de Oposición y las facciones de izquierda, amén de las consabidas alternativas simbólicas que, por tratarse de unas primarias para la presidencia de la república, participaban en la campaña a título personal.

En lo que sigue, se presentaran los programas discutidos por las diferentes tendencias políticas, para cuya comprensión se juzga indispensable buscar su entronque histórico. Pero, conscientes de las limitaciones de espacio, no se presentarán las trayectorias temporales de los partidos sino que se remitirá al lector al denso análisis realizado por CINEP y publicado por la Revista Javeriana, en Marzo 1974, número 402. A este artículo se referirá como Javeriana 1974.

A - El Candidato de la Seguridad

Una de las candidaturas personales de la contienda electo-

ral de febrero 1978 la constituye el general retirado Alvaro Valencia Tovar.

Si se pretende desplegar un abanico de la opción política comenzado por el extremo derecho, esta "plataforma" ocupa el primer lugar por su índole renovadora, orientada al restablecimiento de los valores morales y a la restauración de la seguridad ciuda-

dana a través de una ejecución cumplida de la justicia.

Además, las insinuaciones de Valencia Tovar acerca de las reformas que emprendería, caso de llegar al poder, coinciden notablemente con los lineamientos del programa conservador de 1849 elaborado por José Eusebio Caro y Mariano Ospina Rodríguez, y cuya preocupación primaria es la preservación del orden contra la anarquía y la revolución (Javeriana, 1974, 123). Por ejemplo, al referirse a la reforma agraria, considera que no es el problema de hacer propietarios de tierra sino de dar acceso a los medios de cultivo, por donde, más que afectar la tenencia del suelo, su gobierno vería de fomentar las cooperativas en las regiones de minifundio y los sindicatos agrarios en las regiones cafeteras.

Su movimiento de renovación nacional contiene un llamado a las clases dirigentes y a todos los ciudadanos de buena volun-

tad para superar el partidismo en búsqueda de la seguridad.

Tanto la utopía suprapartidista como la de la solidaridad basada en la buena voluntad revelan un fuerte tradicionalismo de fondo, como corresponde a un militar de carrera que arenga con las consignas de amor a la Patria y de la salvaguardia del orden.

La consigna del General respecto a la tremenda situación de pobreza que aflije a la mayor parte de la población colombiana se expresa en "rescatar la Colombia marginal a través de la convocatoria a la clase empresarial" donde aparece de cuerpo entero un voluntarismo ejemplar apoyado sobre una clase menos ejemplar.

B - El Conservatismo

Belisario Betancur

El partido conservador se presenta con la candidatura presidencial única de Belisario Betancur, pero con las aspiraciones parlamentarias de las facciones encabezadas por Alvaro Gómez Hurtado y Misael Pastrana.

Belisario Betancur que "negocia con árabes y judíos, que está con Alvaro y con Pastrana, con liberales y anapistas, que escribe panegíricos literarios de los mineros explotados de su Amagá

natal y cohonesta la matanza de obreros cementeros en su departamento, que cita a Paulo VI, a Marx y a Laureano Gómez" (Alternativa, 121, 4).

La pretensión política belisarista es el suprapartidismo con la apelación a un gobierno nacional que capitalice la abstención de

las primarias a favor de su candidatura presidencial.

Su plataforma es firmemente conservadora en lo tocante a la propiedad e iniciativa privadas, a pesar de apelaciones al contenido social del desarrollo, como lo demuestra su insistencia en el equilibrio entre productividad y demandas salariales, siempre teniendo en cuenta que su concepto de productividad es del más refinado mundo capitalista.

Así, por ejemplo, cuando habla de la canalización del ahorro, es con miras al fortalecimiento de la sociedad anónima y, cuando habla de la creación de empleo, es sin tocar la tasa de ga-

nancia.

Y, en general, el conjunto de su estrategia gubernamental está bien descrito en lo que él llama la contratación del desarrollo donde, más que una democratización, se trataría de una descentra-

lización y de una concertación.

El poder de reforma de esta contratación se muestra mucho más claramente cuando el candidato se refiere a la reforma agraria como estrategia de atención al sector primario tradicional, donde, a pesar de admitir la necesidad de cambiar los sistemas de tenencia de la tierra, añade tales precauciones que hacen negatoria la medida, caso de que se quisiera poner efectivamente en ejecución. Con lo cual se acoge al principio conservador propugnado por Alvaro Gómez en su propia campaña y preconizado ya desde 1849 por Caro y Ospina (Javeriana, 1974, 122).

Otro énfasis belisarista es el contenido social de su plataforma. Pero, la profundidad de las reformas sociales dentro del marco capitalista tienen alcance muy delimitado. Baste considerar la solución al problema del desempleo a través de instrumentos tradicionales como el manejo del crédito, la tributación y los incentivos fiscales. En esta propuesta, no añade mayor cosa a lo que se ensaya al presente con resultados bien conocidos (CONTROVER-SIA).

Si es realidad lo que apuntan algunos comentaristas acerca de la disminución de la tasa de desempleo durante el último año (Estrategia), hay que tener igualmente en cuenta que son los servicios los que han absorbido principalmente, pero en forma parcial e incompleta, esa mano de obra disponible para cualquier cosa y por cualquier precio.

En resumen, para lo que interesa, o sea, caracterizar el lado derecho del abanico electoral colombiano de 1978, Belisario Be-

tancur juega dentro del campo conservador y con entera fidelidad a los postulados de su partido, a pesar de que algunas de sus expresiones sobre pobreza y participación, y su insistencia en el no partidismo de su candidatura, puedan producir cierto grado de ambigüedad dentro de una plataforma de raigambre tradicional y derechista. Por otra parte, fuera de los términos generales aludidos, con la vaguedad señalada, es difícil encontrar una plataforma de acción diferente de los grandes principios conservadores, que se pueden resumir en los siguientes puntos:

a) Protección de lavida humana en su integridad como deber pri-

mordial del Estado.

b) Seguridad ciudadana como elemento fundamental del orden

público.

c) Organización de la vida dentro de la libertad, la justicia y el orden y guiada por la moral cristiana del amor contra la del odio que preconiza el materialismo dialéctico.

d) Sobre la base de la iniciativa y la propiedad privada.

e) Inspirada por la fe y el humanismo cristiano con sus valores espirituales.

f) Bajo un estado activo como regulador de la economía dentro de bien definidos límites.

g) Acentuando la importancia de una justa distribución de la tierra sin reformas que puedan esgrimirse como amenaza para las gentes que trabajan adecuadamente su propiedad.

h) Apoyando la organización sindical del trabajo y con la incorpo-

ración a la misma de los trabajadores rurales.

i) Buscando siempre la armonía del capital y el trabajo por la participación progresiva de los trabajadores en las utilidades y el

capital de las empresas (Javeriana, 1974, 127, ss.).

Al seguir cada una de estas nueve posiciones, se identifican las verdaderas posiciones del candidato conservador, manifiestas en los matices con que suaviza todas las propuestas que pudieran afectar en lo más mínimo la base de la doctrina que se fundamenta sobre la iniciativa y la propiedad privada.

C - El Liberalismo

En contraposición con los principios conservadores y teniendo en cuenta que los partidos colombianos no son partidos ideológicos (LATORRE, 1974, 264), se puede identificar el programa liberal en los puntos siguientes:

a) Respecto de la libertad ciudadana y garantía de sus derechos en

la lucha contra la ineseguridad y los privilegios.

b) Búsqueda de la igualdad de medios y oportunidades por la intervención del Estado.

c) Reconocimiento de la función social de la propiedad privada y

del trabajo como fuente de esa propiedad.

d) Proclamación de la libertad de cultos, alejamiento del clero de las actividades políticas, fortalecimiento del parlamento, independencia del poder judicial, ejecutivo eficiente.

e) Descentralización administrativa del partido.

- f) Defensa de la legislación favorable al trabajador y de los derechos de la clase media.
- g) División de la tierra por medios legales, racionales y científicos para incrementar la función social de la pequeña propiedad como medio de liberación económica pero no como un fin en la política agraria.

h) Protección de la dignidad de la mujer y de los derechos de su

descendencia.

i) Intervención contra la especulación, esfuerzo por mantener la estabilidad de la moneda, democratización del crédito, escuela del trabajo gratuita, única, laica y obligatoria, tributación director de la contra del contra de la contra del contra de la contra de la

ta y progresiva. (Javeriana, 1974, 136).

Estas ideas, entresacadas de la declaración de principios aprobada por la convención liberal de 1935, siguen siendo las líneas directrices del liberalismo y, al ser comparadas con las correspondientes en el lado conservador, confirman la sospecha de que los grupos mayoritarios de la política colombiana, más que dos partidos son, en realidad, dos facciones de un mismo gran partido.

Y así, la idea general de los principios de acción liberal, a pesar de subrayar con frecuencia la preocupación social, la participación y la democracia, lo mismo que la intervención igualizante del Estado, no va más allá de los corrientes postulados conservadores, hasta el punto de que se pudo construir un andamiaje político de perfecta continuidad entre los dos partidos o facciones, durante

dieciséis años de alternación en el llamado Frente Nacional.

A pesar de que la concepción acerca del papel del Estado sería uno de los puntos centrales de la diferencia entre los dos "partidos", en la práctica la política de uno de los más influyentes líderes conservadores, Laureano Gómez, al llegar a la presidencia, fué establecer un ejecutivo tan fuerte como el que logró implantar Carlos Lleras, uno de los más influyentes líderes liberales, durante su período de mando.

Al presente, tal vez el único punto discrepante de las dos "ideologías" es el de las relaciones con la Iglesia y sus consecuencias respecto a la institución familiar, a través de la teoría sobre la

institución matrimonial.

La escisión liberal

Dentro de ese borroso marco ideológico se encuadra, para las elecciones de febrero de 1978, un fenómeno clientelista que dice mucho más acerca de la verdadera naturaleza de la política co-

Iombiana que las "plataformas" mencionadas.

En efecto, al despertar del letargo frentenacionalista que, a pesar de la pugnacidad que se pudo manifestar en algunas elecciones, se caracterizó por la tendencia decreciente de las votaciones (LATORRE, 1974, 252), el liberalismo pone una cifra récord en la elección del Presidente López (CONTROVERSIA, 33,4).

Pero, inmediatamente, el fraccionamiento histórico del liberalismo se polariza alrededor de Turbay Ayala y de Lleras Res-

trepo.

Dentro de esta división básica -cuyo eje es el clientelismo turbayista, al que LLeras Restrepo quiere oponer su democratización (CONTROVERSIA, 41-42, 96)- se produce otro brote clientelista en las candidaturas presidenciales de Hernando Agudela Villa y de Carlos Holmes Trujillo. En ambos casos hay una base más regionalista que ideológica, y es difícil separar posiciones propias y distintas del programa enunciado más arriba.

Agudelo Villa reconoce la necesidad de modificaciones drásticas en la distribución de la riqueza y el ingreso, a través de reformas agraria, urbana, económica, financiera, laboral y administrativa. Admite la necesidad de la participación de los trabajadores en las ganancias de la empresa y de formas de propiedad colectiva. Establece claramente la necesidad de no permitir a los gre-

mios especialmente al cafetero, ejercer su monopolio.

Evidentemente, detrás de estas preocupaciones se puede leer su solución fundamental de inversión productiva que hace el eco clientelista a los industriales antioqueños, profundamente disgustados con toda la política económica de López Michelsen, pero que en sí corresponde a las constantes ideológicas liberales de los años treinta, que vinieron a cristalizar en la "revolución en marcha" (Javeriana, 1974, 136).

El tono de Holmes Trujillo es mucho más oratorio y colorido, con denuncias claras del capitalismo y apelaciones a un socialismo democrático que rechace la invasión del sector público

por los nuevos chapetones del sector privado.

En medio de frases más brillantes que las del anterior, propias para arrancar los aplausos de su clientela vallecaucana, las propuestas son menos precisas y más moderadas, como se desprende de la expresión acerca del socialismo democrático, cuya antesala es la liberalización del sector público. Ya se ha visto que la plataforma liberal no se caracteriza por su apertura al socialismo, puesto

que, a pesar de los escarceos socialistas de Manuel Murillo Toro, José María Samper y Salvador Camacho Roldán en los años de 1849, la ideología predominante en el liberalismo colombiano contemporáneo es la de Ezequiel Rojas "marcadamente influenciada por las doctrinas del liberalismo económico inglés y por las ideas de la Revolución Francesa de 1789: el individualismo que proclamaba al hombre como sujeto de derechos imprescindibles, y a la sociedad como regida por un orden natural que deja al Estado sin tareas" (Javeriana, 1974, 132).

La polémica central del escenario liberal es, sin embargo, la campaña adelantada por Lleras Restrepo, a través de la cual va desenmascarando "el carácter formal de la democracia en nuestro país", con su sistema de votos cautivos y su estructura de gamonales a todos los niveles, donde los vínculos personales, las prestaciones mutuas, los favores, los servicios y las mediaciones constituyen la esencia de la actividad política (CONTROVERSIA, 41-42,

97).

Por su parte, Turbay Ayala, fuera de la defensa personal acerca del clientelismo, interpretándolo como fidelidad a la clase política (lo cual es lamentablemente cierto) no presenta sino planes continuistas de las políticas vigentes y abjuraciones, que a su vez son autodefensa, de las reformas preconizadas por Lleras Restrepo durante su mandato.

En resumidas cuentas, la diversidad aparente de las opciones liberales ayuda a comprender lo desconceptuado de la clase política colombiana y la urgencia de una modernización de las instituciones nacionales, muy bien diagnosticadas por el presidente López Michelsen (CONTROVERSIA, 41-42, 242), pero a la cuál su mandato tampoco contribuyó en forma alguna.

II - LOS PARTIDOS DE IZQUIERDA

En 1930, el Partido Socialista Revolucionario (PSR) es llamado, por sugerencia de la Internacional, a un pleno ampliado que traerá como consecuencia la fundación del Partido Comunista de Colombia (PCC), organización que aparecerá como la izquierda colombiana durante un largo período. En la década del 60 se le empezará a atacar como revisionista, lo que dará origen a nuevas organizaciones que tratarán de plantear una alternativa de poder diferente a la del PC.

Durante los primeros cinco años de la década pasada, surge en el país una serie de organizaciones que, contra el pacifismo del PC, reivindican la violencia revolucionaria. Ahí están: MOEC, FUAR, etc. La revolución cubana determina una nueva línea en los procesos revolucionarios. Como tal, es recogida por algunos revolucionarios colombianos que, bajo la política del foco, conforman el Ejército de Liberación Nacional (ELN), el cual hace su primera aparición pública el 7 de enero de 1965. En ese mismo año, durante el mes de julio, el proceso que se genera con la crítica al interior del PC culmina con la realización del X Congreso, del que sale el Partido Comunista Colombiano (Marxista-Leninista). Podría afirmarse que en estas dos organizaciones (ELN y PCCM-L) está el tronco, tanto orgánico como ideológico de la abstención de la izquierda colombiana.

En septiembre de 1969, viejos hombres de la izquierda colombiana, que habían participado en otras organizaciones y luego se habían dedicado a un trabajo sindical fuerte, fundan el Movimiento Obrero Independiente y Revolucionario (MOIR), que en un primer momento crea confusión ya que no se sabe si se trata de

una organización sindical o política.

En 1970 hacen su irrupción en forma organizada los sectores "socialistas", quienes, a diferencia de los sectores M-L, plantean una revolución socialista, fruto de una caracterización diferente de la sociedad colombiana, además de una táctica diferente de acumulación de fuerzas. Las elecciones de abril marcan, con el "triunfo" de Rojas Pinilla y el tan traído "fraude", el principio de la descomposición de la Alianza Nacional Popular (ANAPO), que llevará a la constitución de los diferentes sectores de ANAPO, de los cuales hoy los más conocidos son: el de M. Eugenia Rojas con Belisario Betancur, el de Pernía con la Alianza UNO-ANAPO-MIL, el de Piedrahita y Jaramillo Giraldo con el FUP y el de ANAPO Socialista, hoy independiente.

En 1972 el PC, impulsando la política de Frentes Popular-

En 1972 el PC, impulsando la política de Frentes Popularres, logra conformar hacia septiembre una alianza con el Movimiento Amplio Colombiano (MAC) que había surgido a comienzos de ese año, la Democracia Cristiana y la Unión Nacional de Oposición (UNO); más tarde se les unirá el MOIR. La Democracia Cristiana abandona muy pronto dicha alianza y luego lo hará el MOIR

a raiz del "Congreso Unitario".

1974 comienza con una división fuerte en la Tendencia Socialista. El Congreso de Cali señala a un sector disidente, autodenominado fracción leninista, que en junio de ese año constituirá la Unión Revolucionaria Socialista (URS). También este año ve surgir de un grupo con características especiales ya que, apoyándo-

se en las masas anapistas —y tratando de recoger el descontento de los sectores que se sienten engañados por la actuación del General Rojas P. en las elecciones del 70 y por la herencia recogida por M. Eugenia— se plantean la necesidad de la toma del poder por la vía armada. Después de una larga publicidad en la prensa del país, hace su irrupción el Movimiento 19 de abril (M-19).

A comienzos de 1975, fruto de las contradicciones internas con el PCC (M-L), sale la Tendencia Marxista Leninista Maoista (Tendencia MLM), que tratará de consolidarse en la crítica al partido. Posteriormente, de ese proceso de discusión saldrá la Organi-

zación Comunista Ruptura (OCR) en enero de 1976.

La ciudad de Bogotá marca, con la persecución que inician el Alcalde Mayor y los alcaldes menores a los vendedores ambulantes, el principio de la organización gremial de esta, la que dará origen, en su evolución, a los Comités Democráticos Populares y Revolucionarios (CDPR).

La Asociación Nacional de Usuarios Campesinos vive un largo período de debate interno por la dirección de la organización. Su dirección aduce el que es una organización y comienza a nuclear en su interior a la ORP, que en su decurso nos entregará el Movimiento Nacional Democrático Popular (MNDP).

La organización que se queda con el aparato en el congreso de los socialistas en Cali, se denominará "Bloque Socialista" (BS) y se esforzará por la construcción de un partido, lo cual culmina en septiembre de 1977 con la fundación del Partido Socialista de los Trabajadores (PST).

Las elecciones de 1978 plantean a la izquierda la consolidación de bloques frente al problema electoral, estableciendo una gran división entre los abstencionistas y los partidarios de las elecciones. En este último campo se conforman tres frentes, una propuesta local y una llamado, saber:

UNO-ANAPO-MIL;

FUP (MOIR-CDPR-MNDP-MIL);

UNIOS (URS-PST-OCR y otros grupos menores);

- ANAPO Socialista va a elecciones solo en Santander;

 M-19 lanza la consigna de la unidad de la izquierda e invita a las elecciones.

En el campo abstencinista se ubica el ELN y la mayoría de los grupos del llamado campo M-L. Pero ya muy escasas organizaciones (casi ninguna) consideran la abstención como un problema de principios.

Con este capítulo presentamos los 3 principales Frente electorales de izquierda y las posiciones ante las elecciones de la ANAPO Socialista de la Tendencia Marxista Leninista y de los

grupos armados ELN y M-19.

En esta presentación de grupos y de partidos procuramos esclarecer la concepción que tienen de la formación social colombiana, de la "revolución" y del "frente", como también su plataforma de lucha o programática. Dentro del marco anterior resultan más inteligibles las posiciones que se tengan sobre la participación o abstención electoral.

Como veremos, los programas de la UNO y del FUP parten de la cuestión de la independencia y la liberación nacional, mientras que los socialistas colocan a la cabeza de su plataforma la defensa de las reivindicaciones de la clase obrera. La ANAPO Socialista presenta la construcción del "frente de liberación nacional" bajo la estrategia general de la guerra popular. La Tendencia M-L busca la liberación nacional a través de un "Frente Popular de Liberación" (FPL), acentuando en él la hegemonía proletaria y, como estrategia, también la guerra popular.

El ELN, con una estrategia de guerra popular prolongada, centra toda la conducción de la guerrilla y muestra por primera vez, con motivo de estas elecciones, un cambio de su abstencionismo por principio; ahora lo considera como una táctica política.

El M-19 caracteriza la Revolución como popular, por la liberación nacional y por el socialismo. Popular por cobijar la alianza obrero-campesina, desempleados, asalariados, pequeños propietarios y demás sectores explotados. Liberación nacional como antiimperialista y democrática; socialista por ser contra el capitalismo.

A - La UNO

La Unión Nacional de Oposición (UNO) se formó el 22 de septiembre de 1972 mediante un entendimiento del Partido Comunista Colombiano PCC, el MOIR y el MAC y postularon al senador Echeverry Mejía como candidato a la Presidencia.

Los integrantes de la UNO para la actual campaña electoral son:El Partido Comunista, La ANAPO de Pernía y el MIL de David

Aljure y Triana.

1. El Partido Comunista

Comienza su aparición en Colombia por los año 1930. Caracterizan al país como Neo-colonial, bajo el dominio imperialista, fundamentalmente de los EE.UU. Los socios internos de este capi-

talismo son los latifundistas y los grandes capitalistas.

a) Conformación de clases en el poder

La conformación de los diversos sectores que constituyen

el bloque de clases en el poder es el siguiente:

 La parte más poderosa de la burguesía, constituída por la gran burguesía industrial, comercial y financiera, con predominio de esta última, entrelazada con intereses terratenientes y aliada al imperialismo.

- La burguesía compradora, sector de la gran burguesía, ligada estrechamente al comercio exterior, a las compañías petroleras y mineras imperialistas y a las instituciones financieras internacionales.
- 3) Los terratenientes, que pueden ser diferenciados en dos grandes grupos: el primero, constituído por los dueños de las grandes haciendas semi-incultas y de ganaderra extensiva. El segundo, conformado por sectores que se han ido aburguesando, han ido incorporando trabajo asalariado, pero tratan de prolongar los lazos de la independencia personal del latifundio.

b) Caracterización de la Revolución y el Frente

Por las características de la dominación imperialista que impone una sujeción neo-colonial exigen una revolución democrá-

tica y antiimperialista.

La lucha organizada contra el régimen la plantean en el Frente Patriótico de Liberación Nacional. Cabeza de este Frente debe ser el proletiariado organizado, como combatiente esclarecido por la democracia y el socialismo. La base de este movimiento liberador será la alianza del proletariado y del campesinado, como las clases básicas sobre la cual se levanta el Frente (1). En él también deben participar las capas medias: intelectuales, estudiantes, profesionales, maestros, empleados y artesanos.

Sobre la participación de la llamada Burguesía Nacional, que el partido la acepta como existente, en el mismo XII Congreso leemos: "En el proceso de formación de este Frente Patriótico sectores de la burguesía nacional que entran en conflicto con el imperialismo norteamericano, los grandes monopolios y los terratenientes pueden ser ganados o neutralizados en la lucha por la revolución democrática y antiimperialista si se estimula mediante la acción ese conflicto y se atrae a otros sectores a la política de la unidad popular" (2).

⁽¹⁾ XII Congreso, Conclusiones, p. 117.

⁽²⁾ XII Congreso, Conclusiones, p. 118.

c) Participación electoral

El Partido Comunista desde su fundación en Colombia ha tenido una larga trayectoria de participación electoral. Sin embargo no la considera como un principio sino como táctica.

Entre los objetivos de participación se hallan:

1) La agitación y la propaganda. Considera "que las elecciones no deben ser desdeñadas como medio de agitación, de educación y de organización de las mismas masas" (3). Por el contrario, "los combatientes del proletariado deben aprovechar en todo lo posible cualquier oportunidad para jugar el papel de organizadores, propagandistas y agitadores de las masas, agrupándolas en el fuego de la lucha y de la experiencia, mostrando, mediante las denuncias concretas de las lacras del sistema, la necesidad de una auténtica revolución que inaugure una patria liberada del yugo imperialista y de la explotación monopólica (4).

2) Înstrumento para impulsar la lucha de masas. "La acción electoral es parte del proceso de las luchas generales del pueblo. Por eso se inserta en el conjunto de las acciones de

masas" (5).

3) Medio para la construcción del "Frente": "Lo principal para los comunistas es aprovechar la campaña electoral para despejar el camino del pueblo colombiano de la maleza y sembrar las semillas del Frente Patriótico de Liberación Nacional en un

terreno mejor" (6).

4) Es el momento propicio para develar las contradicciones políticas y la lucha de clases. La coyuntura electoral sirve no sólo para esclarecer las distintas posiciones políticas, aun de la misma oposición, y no levantar unidades utópicas; a la vez sirve para descubrir la contradicción principal que llega a las raíces profundas de la oposición de clases.

5) Por último, podemos anotar que las elecciones le permiten al Partido establecer las alianzas que puedan "rebasar los marcos de las simples alianzas electorales (tácticas) para aglutinar en primera instancia un frente de la oposición democrática, que

sea la base de una coalición estable" (7).

⁽³⁾ VIEIRA, Entrevista CPB, Voz Proletaria, julio 7 de 1977.

⁽⁴⁾ VASQUEZ Alvaro, "Sobre la acción electoral", Documentos políticos, No. 125 (mayo-junio 1977), pp. 11-12.

⁽⁵⁾ Voz Proletaria, agosto 17, p. 1.

⁽⁶⁾ VIEIRA G., Voz Proletaria, agosto 17, p. 7.

⁽⁷⁾ Voz Proletaria, agosto 17 de 1977, p. 11.

d) Programa de la UNO

- Eliminación del dominio imperialista. Expropiación de todas las empresas extranjeras...
- 2) Nacionalización de los recursos naturales y los grandes monopolios.
- 3) Reforma agraria democrática: expropiación de los latifundios para entregarlos a los campesinos en forma gratuita; impulsando a la vez las cooperativas con ayuda económica y asistencia técnica por el Estado . . . desarrollo de la mecanización de la agricultura. . .
- 4) Vivienda y reforma urbana: Reforma urbana que satisfaga las necesidades de vivienda y servicios públicos del pueblo colombiano y que ponga fin a la abusiva explotación de los terratenientes urbanos y de las grandes empresas urbanizadoras...
- 5. Democratización de la instrucción y la cultura: Nacionalización de la educación privada y democratización de la educación a todos los niveles, dándola en forma gratuita en primaria y secundaria y efectuando una profunda reforma universitaria que garantice su autonomía administrativa y académica, la libertad de investigación y de cátedra...
- 6. Plena vigencia de las libertades democráticas y las garantías ciudadanas: Conquistar la plena vigencia de las libertades democráticas y las garantías ciudadanas, el respeto al derecho de organización, de reunión, manifestación y libre expresión para el pueblo y lucha contra el estado de sitio y todas las medidas represivas...
- 7) Derechos laborales y sindicales: Lucha por la unidad gremial de los trabajadores con amplia autonomía y democracia interna, en la cual la CSTC, junto con el resto del sindicalismo independiente y clasista, cumpla el papel de orientación e identificación de los intereses de la clase obrera...
- 8) Seguridad social: Hacer que la seguridad social garantice la prestación de los servicios de la salud, atención a la niñez, protección a la vejez, socialización de la medicina y de los servicios hospitalarios y de la producción y distribución de las drogas esenciales...
- 9) Relaciones exteriores y solidaridad internacional: Solidaridad con todos los pueblos que combaten por su liberación nacional y consecuente apoyo a Cuba Socialista que orienta la lucha antiimperialista en América Latina ... (8)

B - EI FUP

El FUP se configura en el II Foro Nacional de la Oposición Democrática inicialmente conformado por los mismos grupos que se suscribieron en el I Foro del 18 de febrero de 1977, convocado por la ANAPO de Piedrahita Cardona y Jaramillo Giraldo. Esos grupos son el MOIR, la ANAPO, el MAC y el CDPR (Comités De-

⁽⁸⁾ SILVA Julio, Curso sobre coyuntura electoral 1977-1978, CEIS.

mocráticos Populares y Revolucionarios). Posteriormente se les suma, en septiembre de 1977, la Unión Comunista Revolucionaria (UCR) y, en octubre del mismo año, la fracción de la ANUC denominada Movimiento Nacional Democrático Popular (MNDP) y, por último, el MIL de Consuelo de Montejo.

La lucha principal del FUP es antiimperialista y antioligárquica. Dentro de este "Frente" caben no sólo las capas y partidos revolucionarios, sino también sectores democráticos o liberales como el MIL de Consuelo de Montejo, que fueron aceptados dentro del "Frente" al declararse antiimperialistas y antilopistas.

1. Programa del FUP

- Liberar el pueblo colombiano de la dominación imperialista norteamericana y de la oligarquía explotadora; y construir una patria independiente, soberana, popular, libre de toda opresión, en marcha al socialismo.
- 2) Instaurar por la vía revolucionaria, un Estado de todas las clases, capas, sectores, partidos, personalidades y demás fuerzas revolucionarias, democráticas y antiimperialistas, sustentado en la alianza obrero-campesina y que sea instrumento de poder popular.
- 3) Nacionalizar el petróleo y todos los recursos naturales, los monopolios nacionales y extranjeros, incluyendo la banca y las corporaciones financieras, los complejos agroindustriales, el comercio exterior . . .
- Confiscar la tierra a los grandes terratenientes y entregarlas a los campesinos que la trabajan. Proteger la mediana y pequeña propiedad rural. Defender los intereses del proletariado agrícola.
- 5) Estimular el aumento de la producción nacional de acuerdo a las necesidades del pueblo, mediante el apoyo a la mediana y pequeña industria y comercio, a través del control y planificación estatal...
- 6) Defender los intereses del pueblo y sus reivindicaciones políticas y económicas. Asegurar a las minorías indígenas nacionales sus tierras, derechos y cultura. Establecer una reforma urbana que suprima los pulpos urbanizadores y las oficinas de arrendamiento y garantice al pueblo el derecho a la vivienda...
- 7) Garantizar los derechos de reunión, organización y movilización de las clases revolucionarias; de sindicalización, contratación y huelga para todos los trabajadores, sin excluir los servicios públicos . . .
- 8) Impulsar la lucha de los estudiantes, educadores, intelectuales, escritores, artistas y del pueblo entero por desarrollar una cultura nacional y científica al servicio de las grandes masas. Garantizar la enseñanza gratuita a todos los niveles . . .
- Apoyar a todos los países socialistas, al movimiento obrero internacional y a los movimientos revolucionarios de todos los países (9).

⁽⁹⁾ CONTROVERSIA, La izquierda colombiana y las elecciones de 1978, Bogotá, Editorial CINEP, 1977, pp. 62-63.

2. Los integrantes del FUP

a) El MOIR

Uno de los sectores del MOEC, encabezados por Francisco Mosquera, junto con elementos no organizados en grupo o salidos de otras organizaciones, formaron el Movimiento Obrero Independiente y Revolucionario (MOIR). El partido se fundó en Medellín, en septiembre de 1969, cuando realizaron el primer encuentro Nacional del MOIR.

Se inicia como un movimiento clasista del proletariado, luego ha ido evolucionando hasta intensificar su acción en medio del campesinado y en los barrios populares urbanos.

- Caracterización del país y de la revolución

El Moir como principal partido integrante del FUP presenta la siguiente caracterización del país: neo-colonial o semifeudal, por efecto de un estancamiento de las fuerzas productivas agrarias, "con la utilización de los procedimientos más rudimentarios de la explotación de la tierra. Hay, pues, en el campo un régimen feudal, donde los terratenientes mantienen al campesinado en una situación de dependencia económica, lo explotan mediante las más variadas y complejas formas de servidumbre, como el pago en trabajo en especies o en dinero" (10).

Nuestro país está dominado por el imperialismo norteamericano. "Es el reino celestial para los monopolios imperialistas: de aquí pueden extraer y llevarse los recursos naturales estratégicos, que descubran y necesiten, aquí encuentran a la disposición un mercado para saturarlo con sus mercancias y aquí disponen de una

extensa área de inversión para sus capitales" (11).

El imperialismo, debido al anterior control de toda nuestra gran industria, necesita del apoyo del Estado, que cada vez va teniendo mayor control de la planificación y control de la producción y del cómercio. Esto va polarizando cada vez más las contradicciones de clase. Por una parte, llegamos a tener la alianza burgués-terrateniente proimperialista, que detenta el poder y se va reduciendo a los sectores más privilegiados y poderosos de la gran burguesía, y de los grandes terratenientes estrechamente vinculados al Estado. Por otra parte, el resto del pueblo colombiano, lo cual crea las condiciones de una burguesía media que denominan Burguesía Nacional.

Este partido sostiene de que las luchas de las masas darán sustentación a la Unidad Obrera y Popular. Estas luchas correspon-

⁽¹⁰⁾ Unidad y Combate, pp. 25-26.

⁽¹¹⁾ Tribuna Roja, febrero de 1976.

den a variadas capas sociales, susceptibles de conformar el Frente

Revolucionario Democrático y Antiimperialista.

El MOIR, como todo el bloque del FUP, considera que no se debe dar un respaldo explícito a la Revolución Cubana, "porque sería aceptar la política de un bloque de estados que hegemoniza la Unión Soviética. Todo el FUP propone la solución formal de respaldar la política de todos los Estados que luchan por la liberación, sin usar nombres propios.

- Participación electoral

Las razones por las cuales el MOIR y el FUP se deciden a ir a elecciones son:

- Utilizar un medio legal para poder agitar un programa revolucionario.
- . Tener contacto con la base e impulsar su educación política.
- . Elevar su conciencia antiimperialista y democrática.

. Hacer más clara y comprensible la lucha de clases.

. Utilizar la tribuna parlamentaria para denunciar la corrupción del Régimen.

 Se pueden efectuar alianzas tácticas que redundan en favor de la teoría y la experiencia del Frente.

b) La UCR

La Unión Comunista Revolucionaria, UCR, es una fracción de lo que se ha llamado el "Campo M-L". Este partido ha entrado a formar parte de los Círculos Marxistas.

- Participación electoral

Su participación electoral está justificada porque puede entrar a vincularse más fuertemente con el movimiento obrero-popular. Permite a la vez coadyuvar en la profundización de las contradicciones con el régimen y el imperialismo y se puede influir en las masas con la política del comunismo revolucionario. A la vez se puede insistir en la educación y organización democrática y socialista del proletariado.

Él mismo debate electoral les permitiría combatir en un mismo terreno a los partidos de la burguesía. Además la campaña electoral les concedería una amplia propaganda y agitación antiparlamentaria, antiburocrática y antiimperialista "levantando la bandera de la libre elección y remoción de todos los funcionarios públicos por las masas del pueblo y la abolición del ejército profesional de las clases dominantes y su reemplazo por el ejército del pueblo y las milicias populares (12).

⁽¹²⁾ Emancipación, No. 3.

La participación electoral está enmarcada para la UCR, en una política más amplia que estaría conformada por el "Frente" democrático y antiimperialista.

- Construcción del Frente

La UCR caracteriza al Frente como una "alianza estable y permanente que enfrente a la reacción política y al imperialismo". En este frente se destaca al proletariado como la única fuerza capaz de luchar consecuentemente por la democracia y el socialismo; el campesinado proletario sería su principal aliado. Pero este Frente debe estar conformado por todas las fuerzas sobre las cuales recae la opresión política del régimen, por todas aquellas fuerzas que mantengan claras contradicciones con las clases dominantes, con el imperialismo, con el gran capital. El Frente también debe estar constituído por los partidos y organizaciones verdaderamente populares y democráticas.

En el programa del Frente deben estar contenidos los puntos siguientes: "Lucha contra el imperialismo y por la conquista de la liberación nacional y expropiación de todos los grandes monopolios capitalistas. Confiscación de la tierra a los terratenientes. Establecimiento de una República popular y democrática de obreros, campesinos y demás masas trabajadoras. El apoyo a los pueblos oprimidos del mundo. El apoyo de las luchas de las masas, a la unificación de sus luchas. Y la transformación revolucionaria del régi-

men imperante de vivienda salud y transporte" (13).

c) Los CDPR

Los Comités Democráticos Populares y Revolucionarios pertenecieron inicialmente al llamado "Campo M-L". "Los Comités son una organización de lucha de las masas populares. Manifestamos los intereses comunes de las distintas clases del pueblo que son víctimas de la política del hambre, miseria y opresión llevada a cabo por los distintos gobiernos al servicio del imperialismo norteamericano, los monopolios y los terratenientes" (14).

El Partido plantea un programa democrático revolucionario "que descansa sobre la aspiración de hacer de Colombia una nación libre, independiente, democrática y próspera económica y

culturalmente avanzada. En marcha al socialismo" (15).

Su programa mínimo revolucionario es el siguiente:

 Reforma agraria, abolición de la propiedad latifundista y liquidación de la parasitaria clase terrateniente y de los restos del feudalismo...

⁽¹³⁾ Emancipación, No. 3.

⁽¹⁴⁾ Nueva Lucha, No. 1, 17 de marzo de 1976.

⁽¹⁵⁾ Nueva Lucha, No. 1.

- Creación de una economía nacional independiente. Y liquidación del neocolonialismo y la dependencia exterior, principalmente del imperialismo norteamericano.
- Desarrollo armónico de la economía nacional. Creación de un mercado interior unificado, integración regional...
- Integración de los llamados territorios nacionales y demás regiones periféricas del país a la economía nacional...
- 5) Relaciones comerciales y de amistad con todos los parses y pueblos del mundo, que estén dispuestos a tratarnos en pie de igualdad, beneficio y respeto mutuo, así como la abolición de todas las leyes y tratados existentes lesivos de la sobernía y contrarios a los intereses de la Nación y del pueblo colombiano.
- 6) Nacionlización de las grandes empresas monopolistas nacionales y extranjeras . . .
- 7) Nacionalización y protección de todos los recursos forestales . . .
- 8) Reforzamiento de la economía y empresas estatales . . .
- Reforma urbana. Eliminación del sistema de arrendamiento y nacionalización de la industria de la construcción.
- Nacionalización y gratuidad por parte del Estado de la enseñanza primaria media, superior-universitaria y técnica...
- Ampliación y abaratamiento de los servicios públicos . . . a fin de ponerlos al alcance de todo el pueblo.
- 12) Eliminación de toda clase de discriminación y desigualdad jurídica y social por concepto de raza, sexo, religión, cultura propiedad, edad, estamento o clase social.
- 13) Bienestar económico y elevación del nivel político y cultural educacional del pueblo...
- 14) Instauración de un gobierno provisional revolucionario del pueblo, de coalición de clases, partidos y grupos políticos revolucionarios.
- 15) Convocatoria de una Asamblea Nacional Constituyente del Pueblo, integrada por delegados pertenecientes al Frente Unido del Pueblo, y reforma de todo el sistema político-constitucional y jurídico administrativo del país...
- 16) Creación de un gobierno y de un Estado Nacional, Democrático y Popular del pueblo y para el pueblo (16).

d) EI MNDP

Está conformado fundamentalmente por sectores de la Asociación Nacional de Usuarios Campesinos (ANUC); es el organismo legal de la ORP (Organización Revolucionaria Popular). El MNDP publica en octubre de 1977 el primer número de su periódico En Marcha.

Su objetivo es contribuir "al fortalecimiento de la alianza obrero campesina, a la difusión del programa democrático antiimperialista, al impulso de las luchas contra la dominación extranjera defendiendo con energía la autodeterminación de la Nación y el no-alineamiento y que permita en esta coyuntura electoral participar activamente en contra de la oligarquía de las roscas gamona-

⁽¹⁶⁾ Nueva Lucha, No. 1, marzo de 1976, p. 4.

les, en contra de las fuerzas proimperialistas y antipatrióticas"

(17).

Su caracterización del país es semifeudal y neocolonial. Como el MOIR creen en una alianza con una Burguesía Nacional. El objetivo de su lucha, en la coyuntura actual, es antioligárquica y antiimperialista tanto en la ciudad como en el campo.

e) El MAC

El Movimiento Amplio Colombiano MAC, se conforma en 1972 con algunos sectores que se declaraban marxistas-leninistas al interior de la ANAPO. En diciembre del mismo año entra a formar parte de la UNO, con el Partido Comunista y el MOIR. La alianza de estos grupos se llevó a cabo alrededor de 9 puntos, que constituyó su programa de lucha para la campaña electoral de 1974.

El 18 de marzo de 1975, el MOIR y el MAC declaran oficialmente su retiro de la UNO. Su propósito principal es formar parte de un Frente de izquierda antioligárquico, antiimperialista y

democrático.

Para las elecciones de 1978 el sector de Gilberto Zapata, Regueros Peralta y Margoth Uribe de Camargo apoyan al FUP. Manuel Bayona Carrascal apoyó a la UNO. Pocos días antes del 26 de febrero Margoth Uribe se retira del FUP.

C - UNIOS

El 23 de septiembre se funda el PST, Partido Sociaista de los Trabajadores, en el Teatro Lux de Bogotá, y se lanza la candidatura de Socorro Ramírez.

El 7 de diciembre en la Convención Nacional obrera y Socialista se conforma UNIOS, Unidad Obrera y Socialista, integrado por el PST, OCR (Organización Comunista Ruptura), LCR (Liga Comunista Revolucionaria) y por la URS (Unión Revolucionaria Socialista). Esta última, después de haber roto negociaciones para acuerdos tácticos con la UNO, se decide entrar a esta coalición socialista.

En términos generales, los socialistas caracterizan al país como capitalista, pero sin pleno desarrollo. En otras palabras el país es principalmente capitalista pero se le articulan diversos modos de producción precapitalistas. Para todo el bloque de UNIOS la "explotación de los burgueses se combina con el domi-

⁽¹⁷⁾ En Marcha, No. 1, octubre de 1977.

nio de nuestro país por el imperialismo norteamericano" (18)

Si de hecho plantean un paso directo al socialismo, sin pasar por una revolución democrático burguesa, eso no excluye que todos los socialistas sean defensores de las reivindicaciones económicas, democráticas y sindicales. Sus banderas de lucha han sido siempre, desde los comienzos de la campaña electoral, alza general de salarios, apoyo a las luchas sindicales de la USO, General Electric, Singer . . .; lucha contra el estado de sitio y medidas represivas del gobierno etc., contra la reforma administrativa y educativa y contra la Constituyente.

El 26 de noviembre se concreta un acuerdo para participar conjuntamente en la campaña electoral.

1 - Plataforma electoral de UNIOS

- 1) Con las banderas del paro cívico nacional: Campaña por "Alza general de salarios del 50 o/o. Congelación de precios y tarifas y control de los trabajadores sobre ellos, jornada de 8 horas para los trabajadores sin excepción. Defensa de los acuerdos de la OIT. Plena vigencia de la contratación colectiva y de los derechos sindicales de organización, reunión o huelga. Estabilidad laboral...
- 2) Por mejores condiciones de vivienda, salud, educación y servicios públicos:
 - Luchamos por eliminar el negocio privado a costa de la salud del pueblo; por la expropiación de las clínicas privadas...nacionalización de todas las fábricas de drogas.
 - Erradicación del analfabetismo, abolición de la educación privada, educación gratuita, laica y a cargo del Estado.
 - Reforma universitaria que garantice el derecho de profesores, estudiantes y trabajadores universitarios a decidir sobre el manejo de las universidades.
 - Nacionalización de los medios de comunicación y sus control por los trabajadores...
- 3) Contra el régimen, sus partidos y la reaccionaria Constituyente: Luchamos contra todas las medidas represivas, antidemocráticas y pro-imperialistas del gobierno de López y de todos los gobiernos de los burgueses y sus partidos. Principalmente por: El levantamiento del estado de sitio, contra la militarización del campo y la ciudad y lucha contra la Constituyente...
- 4) Por la tierra para los campesinos y por la alianza obrero-campesina:
 - Expropiación sin indemnización de la gran propiedad territorial y nacionalización de la tierra;
 - Eliminación de los arriendos, deudas, hipotecas y demás cargas que pesan sobre los pobres del campo;
 - Respeto al derecho de los campesinos pobres a construir sus propias organizaciones y a fortalecer las ya creadas...

⁽¹⁸⁾ El Socialista, No. 100.

- 5) Por la liberación de la mujer y los derechos de la población negra e indígena: Estamos contra todas las formas de discriminación y opresión de la mujer, por guarderías infantiles, por la socialización del trabajo doméstico. Por la ruptura del Concordato, ley del divorcio gratuito y automático, legalización del aborto.

 Apoyamos a las minorías indígenas en su lucha por la autonomía, por el respeto a sus instituciones y costumbres y por la devolución de los resguardos.

 En relación con la población negra estamos por la plena igualdad, sin ningún tipo de discriminación racial. . .
- 6) Por una Colombia libre de la dominación imperialista: Estamos por la ruptura inmediata de todos los pactos miliates, económicos, políticos y culturales con el imperialismo. Por la expulsión de todas las "misiones" y agencias militares, de espionaje o culturales. Contra el saqueo de nuestros recursos naturales. Por el desconocimiento de la deuda externa con el capital imperialista y la nacionalización de todas las empresas de propiedad imperialista.
- 7) Por la nacionalización de las empresas claves de nuestra economía:
 - Nosotros estamos porque todos los grupos financieros y todas las empresas claves sean nacionalizadas sin indemnización y se sometan al control de los trabajadores.
- 8) Por una política internacionalista: Planteamos la unificación de la clase obrera y los pueblos de la América Latina en su lucha antiimperialista y por el socialismo.
 - Solidaridad activa con el pueblo panameño por la entrega inmediata del canal, sin intervención militar, sin bases yanquis y con plena soberanía.
 - Apoyamos a Cuba, y demás países donde ha triunfado la revolución frente a cualquier ataque imperialista.
 - Apoyamos las luchas por la liberación nacional y el socialismo que se llevan a cabo por el mundo entero.
- 9) Por la unidad y la organización de los trabajadores: Luchamos por el fortalecimiento de los sindicatos, por los sindicatos de rama y por la construcción de la Central Unica de los Trabajadores. Estamos por la construcción del partido de la clase obrera.
- 10) Por la Colombia socialista: En el nuevo Estado, por el que luchamos será abolida la actual burocracia y reemplazada por funcionarios elegidos y removidos por las masas; la justicia la ejercerán los tribunales militares, se liquidará el aparato militar y se promoverá el armamento general del pueblo. Sólo así se podrá alcanzar la plena independencia; realizar la revolución agraria; y mediante la socialización de la economía, comenzar la construcción de una sociedad socialista.

2 - Integrantes de UNIOS

a) EIPST

Como dijimos, se funda el 23 de septiembre; antes se denominaba Bloque Socialista (BS).

El B.S. tuvo su precursor más próximo en la publicación Crítica Marxista, aparecida en Cali en febrero de 1970, impulsada por un movimiento estudiantil que planteaba la revolución socialista de inmediato. Durante los años 1971 y 1972 el Bloque Socialista adquiere gran influencia en el movimiento estudiantil y magisterial.

Se inspiran en los principios de la IV Internacional.

Consideran que el método fundamental de la lucha del proletariado es la acción de masas que conduzca a la insurrección contra el sistema capitalista..

- Participación electoral y objetivo del partido

Las elecciones pueden ser utilizadas para fines de agitación revolucionaria y de denuncia. La tribuna parlamentaria sirve para sabotear desde dentro a la maquinaria gubernamental.

Se participa también en las elecciones para activar la marcha hacia el socialismo, creando la independencia política del

proletariado.

Según el informe al Comité Central, la actual campaña tiene que ser de agitación del programa insistiendo como punto fundamental en la "independencia clasista", aclarando a su vez que por agitación se entiende "la manera de llevar a las grandes masas nuestros planteamientos programáticos, de modo que identifique y diferencie nuestra política de las demás políticas. . . Lo que planteamos es cómo nos relacionamos con las grandes masas y decimos: el punto programático que vamos a agitar en la campaña electoral, que se corresponde con las necesidades objetivas de las masas, es el de la independencia política del proletariado".

Con el objetivo de presentar una candidatura obrera y a la vez buscando una unidad de la izquierda desde marzo de 1977 se postula la candidatura de Pastor Pérez, presidente de la CSTC y militante del PC. Para impulsar esa candidatura clasista se lanzará como pre-candidato a la presidencia a Kemel González, dirigente sindical y del Bloque Socialista (ahora PST) con el objetivo de hacer más eficaz la agitación de la propaganda y para preparar el Encuentro Socialista que lance oficialmente la candidatura de Pastor Pérez. Como consecuencia del planteamiento de esta política, el compañero Kemel presentará su renuncia ante el Encuentro apoyando a Pastor Pérez, o al candidato que se designe para representar a toda la clase obrera.

Como la UNO no aceptó la propuesta de Pastor Pérez, el Encuentro Socialista del 23 de septiembre lanza la candidatura cla-

sista, pero de su propio partido, de Socorro Ramirez.

Luego, en la Convención Nacional Obrera y Socialista, se ratifica la candidatura de Socorro Ramírez por parte de todo el

bloque de UNIOS.

En febrero de 1978, un sector de la dirección del PST, encabezado por su secretario general, Camilo González, separa a la candidata Socorro Ramírez y a Ricardo Sánchez. Esta sanción se oficializó en el No. 104 de El Socialista. Esta fracción del PST elaboró listas distintas, pero continuó apoyando la candidatura de Socorro Ramírez.

Al ser entrevistada la candidata, anotó que no se consideraba fuera de su partido y que la sanción había venido de una sección minoritaria, perteneciente a la tendencia Bolchevique de la IV Internacional.

Por último, para el PST el objetivo del partido es servir de herramienta al surgimiento de las clases oprimidas y canalizar todas las luchas de la clase obrera hacia la construcción de una Colombia Socialista. Para ellos, el 14 de septiembre ha sido uno los acontecimientos históricos más importantes en las luchas populares colombianas

b) La URS

Nace en 1974, deslindada principalmente del BS y de la fracción llamada Leninista y de otra sección, también llamada Leninista, de los Comandos Camilistas.

La razón principal del deslinde del BS se presenta por la caracterización que hace la URS del régimen colombiano como dictadura civil: "Dictadura en cuanto el régimen; a diferencia de la dictadura de clase de la burguesia, es abiertamente antidemocrática; y Civil por cuanto es ejercida directamente por los dos partidos que representan a la clase dominante, conservando formalmente las instituciones parlamentarias, lo cual la diferencia de otros regímenes en que la dictadura es ejercida autocraticamente (por ejemplo, por intermedio de un monarca), a través del ejército, o mediante el bonapartismo" (19).

Esa antidemocracia se caracteriza por un imperialismo que utiliza al Estado como instrumento de coerción para impedir el ascenso de la lucha de masas que buscan su liberación nacional v participa en los planes represivos militares que violan la soberanía nacional. Es también antidemocrático como fruto de la alianza entre la burguesía y los terratenientes que mantienen la explotación y el atraso político de una masa popular y campesina.

La URS caracteriza al país como "capitalista atrasado" o capitalismo no totalmente desarrollado. Admite la existencia de formas pre-capitalistas pero con un predominio de la forma de pro-

ducción capitalista.

Participación electoral

En el seno del Partido se efectuó un debate sobre el tipo de alianza electoral. En un principio se trataron de establecer acuerdos con la UNO bajo un programa democrático antiimperialista. El bloque que daría su adhesión posterior a UNIOS no apoyaba esa

Teoría y Práctica, No. 9.

posición; las razones eran las siguientes:

"En la época del imperialismo y las revoluciones socialistas en una sociedad en la que la burguesía ha accedido al poder y lo utiliza para preservar un sistema de explotación capitalista neocolonial, y en el momento en que la pequeña burguesía mantiene una profunda hegemonía en el movimiento democrático y en el movimiento obrero y cuando en el seno del movimiento obrero no se ha logrado la diferenciación de la corriente socialista, ni su configuración organizativa, en esta época y en estas condiciones levantar una táctica revolucionaria en torno a un programa democrático, es una posición consecuente con los intereses de la pequeña burguesía pero reformista desde el punto de vista proletario" (20).

Después de las elecciones, a partir del 3 de abril de 1978, se establece el deslinde definitivo y así, Ricardo Mosquera y Hernán Suarez, miembros de la dirección nacional, anunciaron su adhesión a la candidatura presidencial de Julio Cesar Pernía, aun cuando manifiestan que tienen diferencias de concepción en mate-

ria programática.

- La OCR, Ruptura

Ruptura nace como un deslinde de la "Tendencia" en febrero de 1976 en el seno de la Comisión Coordinadora Nacional ordenada por la IV Plenaria. Para ellos es una "Ruptura con los proyectos del populismo y del foquismo de esa pequeña burguesía que se niega a reconocer su derrota. es la ruptura con los supuestos destacamentos marxistas que sólo se han quedado en contemplaciones a la manera metafísicas, especialmente sobre las perspectivas de la revolución permanente. Y más aún, es la ruptura con las posiciones vacilantes y conciliadoras que en particular al interior de la Tendencia no se habían atrevido a plantear una lucha clara, diáfana, abierta y decididamente proletaria" (21).

Caracterizan al país con un predominio de las relaciones de producción capitalista y "si bien pueden existir resagos feudales en algunas regiones del país, estos no constituyen lo fundamental y son secundarios en nuestra vida económica; más bien en vez de entrelazarse en lo fundamental van en un proceso de aniquilamento" (22). El Partido considera que a la par del desarrollo del imperialismo se ha desarrollado un capitalismo monopólico nacional que ha acrecentado la lucha de clases en nuestro país. "Es precisamente este desarrollo del capitalismo monopolista en nuestro país, y no su estancamiento el causante de todos los males, de la explotación y de la opresión política: ese es nuestro peor enemigo" (23). En contra de lo planteado por el MOIR niegan la existencia de una Burguesía Nacional.

⁽²⁰⁾ El Manifiesto, separata especial (diciembre 1977), p. 13.

⁽²¹⁾ Ruptura (marzo 1976).

⁽²²⁾ Ruptura No. 1 (marzo 1976), p. 48.

⁽²³⁾ Ibid. p. 49.

La OCR plantea que nuestra "Revolución es simultáneamente socialista que cumple tareas y reivindicaciones democrático-revolucionarias (no simplemente democrático burguesas) como la distribución de la tierra en determinadas circunstancias, pero no con el fin de desarrollar el capitalismo como en la revolución de Nueva Democracia, sino con el fin de desarrollar las fuerzas productivas bajo la dictadura del proletariado, por ejemplo con formas de cooperación voluntaria de los productores individuales, con el ánimo de crear condiciones materiales, ideológicas y políticas para la "revolucionarización" de las relaciones de producción. Esta política le infiere, entonces, un marcado carácter anticapitalista a la reforma agraria revolucionaria" (24).

Participación electoral y lucha de masas

Ante la coyuntura actual de las elecciones en el interior de la OCR se debatían dos tendencias: la democrática y la socialista. Esta última terminó por ser la que primó y la que llevó su incorporación a UNIOS. En un principio se impulsó una "campaña sin listas" que los "llevó a respuestas vagas y evasivas" (25). Luego vino su autocrítica y la revisión de esa línea. Se admitió el error que los llevaba a la postura "del avestruz" (26).

Al analizar la coyuntura electoral, encuentran la terminación del acuerdo bipartidista del Frente Nacional; además un fracaso de los partidos burgueses por darle salida a los mínimos problemas de la sociedad colombiana y por acallar el movimiento de masas. Hay así, un descrédito del gobierno burgués y, por otro lado, un ascenso de las luchas obreras y populares, manifestado en el

Paro Cívico de septiembre.

Teniendo así presente la crisis de las clases dominantes y la reanimación del movimiento de masas, se debía aprovechar la "co-yuntura "para cobrar la ofensiva táctica y avanzar en la transformación general de fuerzas para la conquista del poder político" (27). Para conseguir este objetivo la OCR agita la consigna "Lucha contra el hambre y la libertad política". Además invita a la lucha contra la Constituyente, se opone al alto costo de la vida, rechaza la demagogia y la represión del gobierno; busca superar la desorganización sindical y lucha por la Central unitaria y clasista. Encontraron en el Paro Cívico la forma fundamental de oposición al régimen.

c) La LCR

La LCR fue el resultado del proceso de unión entre las antiguas organizaciones Liga Obrera Camilista, Espartaco y un sector de los Comandos Camilistas, durante el Congreso instalado en Bogotá del 12 al 15 de octubre de 1977.

⁽²⁴⁾ Ibid., p. 38.

⁽²⁵⁾ Boletín Informativo, Comité local, Bogotá, No. 2.

⁽²⁶⁾ Ibid., No. 2

⁽²⁷⁾ Boletín Informatico, No. 18.

Sólo una seccional de la Liga Comunista Revolucionaria dió su adhesión a UNIOS: La correspondiente a la Regional de Barranquilla.

D - OTROS GRUPOS DE IZQUIERDA

1 - ANAPO Socialista

Se trata de una fracción de ANAPO, comandada por los dirigentes Toledo Plata y Everth Bustamante. El surgimiento del partido lo encontramos a fines de 1975, como disidencia de la Anapo de María Eugenia, alrededor del periódico Mayorías, por los principios socialistas aparecidos en ese periódico.

a) Caracterización del país

Capitalista atrasado, dependiente del imperialismo, con una clase obrera de relativamente escaso desarrollo organizativo e ideológico, con una gran masa campesina subdividida en numerosas capas con intereses específicos, con una gigantesca masa de marginados, con unas multitudinarias y heterogéneas capas medias, con un potente contingente heterogéneo de sectores populares, sin una verdadera burguesía nacional, sin cumplirse cabalmente la tarea de la revolución democrática y con una poderosa clase dominante unificada económica y políticamente.

Plantean el carácter de la revolución colombiana como una Revolución de Liberación Nacional, que conduce ininterrumpidamente al socialismo. Este frente de LIBERACION NACIONAL se define como conjunto orgánico de fuerzas políticas, gremiales, populares, sindicales, sociales, culturales, y personas que se aglutinan ante un programa común, antioligárquico, antiimperialista y

anticapitalista, democrático y popular.

b) Participación electoral

Para el partido, en la táctica, se debe emplear toda forma de lucha. Así, la participación electoral o la abstención deben hacerse de acuerdo a la coyuntura. El partido considera que participar en

las elecciones es tan sólo una escaramuza en la lucha.

Todas las formas de lucha como son: la penetración en el aparato estatal o el boicot, las manifestaciones de masas, las huelgas, los paros cívicos, las tomas de tierra, todas las acciones reivindicativas a corto, mediano y largo plazo, deberán implementarse, apoyándose siempre en las masas y no perdiendo jamás de vista la

perspectiva estratégica de la "guerra popular" (28).

En lo que respecta a la participación electoral para 1978, la ANAPO Socialista, consecuente con todo lo anterior, dejó a la iniciativa de cada Departamento la opción libre por la abstención o la participación.

c) Programa estratégico del Frente de Liberación Nacional

- Nacionalización de la banca, los seguros, la gran industria, el gran comercio y el gran latifundio, como también todo el comercio exterior, y las empresas extranjeras.
- Establecimiento de la libertad de cultos.
- Entrega de la tierra a los pequeños usuarios y campesinos pobres, así como credito y asistencia técnica adecuada.
- Entrega de territorios a las comunidades indígenas, estímulo al desarrollo de sus idiomas y culturas propias y otorgarles a ellas sus derechos y beneficios sociales.
- Mantenimiento de las más cordiales y fraternales relaciones con todos los países del campo socialista.
- Ayuda diplomática, moral política y material a todos los pueblos que luchan por su liberación.
- Gratuidad y obligatoriedad de la enseñanza primaria y secundaria.
- Gratuidad de la enseñanza superior y técnica.
- Gratuidad de los servicios de salud, nacionalización y socialización de la medicina.
- Instauración de un régimen popular representativo, basado en organismos de poder del pueblo.
- Organización del Ejército Nacional y de las fuerzas armadas, policiales y de seguridad, en base a las fuerzas militares revolucionarias del pueblo.
- Reforma urbana inmediata, profunda y completa. Ley de arrendamientos en beneficio de las clases trabajadoras. Nacionalización y socialización de la industria de la construcción.
- Política de desarrollo de la cultura nacional; rompimiento de la dependencia ideológica y cultural del imperialismo.
- Nacionalización de todos los medios de comunicación social.
- Emancipación de la mujer, Abolición de la prostitución.
- Separación política de la Iglesia y el Estado. Prohibición absoluta a todas las iglesias y sectas religiosas, de tener mecanismos propios de financiación o de recibir financiamiento del exterior. Atención por parte del Estado de los gastos de todos los cultos religiosos, considerados como función social.
- Protección plena a la niñez y atención social completa a la vejez.

2 - Tendencia Marxista-Leninista Maoista

La tendencia (TMLM) nace como un deslinde del PCML en el año 1975. Actualmente la Irnea mayoritaria dentro de la TMLM caracteriza la formación social colombiana por una dominación

⁽²⁸⁾ Documentos del Congreso de ULTRASAN de 1977 en Bucaramanga.

imperialista de tipo neocolonial y predominancia de relaciones de producción precapitalistas entrelazadas y subordinadas al capitalismo dependiente. Este capitalismo tiene un desarrollo lento, deformado, desigual, entorpecido, deformado y controlado por el imperialismo norteamericano.

La meta de la revolución será la toma del poder político por un Frente Popular de Liberación (FPL), con la hegemonía del proletariado. La alianza se efectuará con las siguientes fuerzas: El campesinado pobre y medio, el semiproletariado, los indígenas, los artesanos, pequeños comerciantes y propietarios, pequeños industriales urbanos; amplios sectores de empleados públicos y privados, del magisterio, del estudiantado y de la intelectualidad. Para efectuar dicha revolución levantan la bandera de la lucha por la Liberación Nacional, la Democracia Popular y el Socialismo; el camino será una guerra popular prolongada y señalan al campo como lugar estratégico que impulsará el engrosamiento del ejército revolucionario, el cual a su vez deberá articularse con las fuerzas políticas y militares existentes en la ciudad.

a) Posición ante las elecciones

La TMLM mantiene una posición abstencionista. Lo mantienen no como un principio sino como táctica. Consideran que en nuestro país, las elecciones no son una forma de lucha ni a utilizar ni a privilegiar en el momento actual, serían más bien un obstáculo para la lucha revolucionaria. Pero ha de ser una abstención activa. Por lo tanto no basta con decir NO VOTE; se hace necesario acompañar el llamado a la abstención, de acciones de lucha contra el imperialismo y las clases dominantes, contra su Estado, contra la situación de opresión y dominación, etc. . .

b) Plataforma de lucha

La plataforma de lucha es la siguiente:

- Por el avance de la lucha por la conquista de la liberación nacional, la Dictadura Democrático Popular y el Socialismo.
- Por el internacionalismo proletario, la lucha del proletariado por la instauración de su dictadura y la lucha de los pueblos del mundo contra la dominación del imperialismo norteamericano y el social-imperialismo soviético.
- 3. Contra la opresión, por la conquista de la libertad política y el Poder Popular.
- 4. Contra el saqueo de los recursos naturales.
- 5. Por la conquista del ejercicio de reunión, la organización, movilización, la huelga indefinida y de solidaridad. Por el impulso y la defensa de las organizaciones políticas, gremiales y culturales de las masas. Por la libertad de los presos políticos y contra la constituyente.
- Por la estabilidad laboral y contra la reforma laboral y administrativa. Por el alza general de salarios, mejores condiciones de vida y trabajo y, contra el aumento del costo de vida.

- 7. Por la tierra para el que la trabaja, el crédito y la asistencia técnica.
- 8. Contra la dominación imperialista en el terreno de la cultura y la educación.
- 9. Por la mejora de los servicios públicos, el transporte y contra el alza de los mismos.

3 - EL ELN

Inspirados en la revolución cubana nace en nuestro país el

Ejército de Liberación Nacional, ELN.

"El 4 de julio de 1964 en un rancho campesino — la casa del inolvidable Capitán Parmenio — nacio el ELN. De allí ese mismo día, partía la primera marcha de nuestra guerrilla compuesta por 16 hombres que constituyeron el núcleo inicial" (29).

a) Caracterización del país y de la revolución

El ELN comenzó por darle al país y a la revolución la siguiente caracterización, que últimamente ha venido replanteando radicalmente:

País eminentemente agrícola, dónde se utilizan los más atrasados sistemas para el laboreo propios de la época feudal. Aunque ha desarrollado una incipiente industria urbana, está total-

mente dependiente del imperialismo.

El ELN ha venido señalando al campo como la fuerza principal de la revolución (este punto es uno de los que se ha venido replanteando, señalando un viraje hacia la clase obrera). Consideran que el campesinado, como ha venido luchando no tanto a nivel de conciencia como en razón de la más pura explotación, no ha sido contaminado por el reformismo. Es por lo tanto un campesinado en estado de pureza política; lo cual le da un gran potencial revolucionario.

Sus principios fundamentales han sido los siguientes:

- El proceso de liberación está sujeto a una guerra prolongada.
- La guerrilla sería la base de la organización.
- Ejercicio de un mando único político militar desde el campo.

No debe existir separación entre lo militar y lo político.

En ese proceso de guerra prolongada se debe partir de los medios propios, contar fundamentalmente con el propio esfuerzo; lo cual no excluye la solidaridad internacional. La guerrilla ha venido siendo considerada como la vanguardia, en cuya formación y desarrollo se produce la alianza obrero-campesina (otro de los puntos en reestructuración).

⁽²⁹⁾ Proletarización: De dónde venimos, hacia dónde vamos, hacia dónde debemos ir, Medellín: Ed. junio 8 de 1975, p. 115.

Para cumplir con ese principio de unidad entre lo político y militar se procura conformar cuadros con una visión general de la revolución, con una conciencia estratégica, táctica, política y militar.

b) Posición ante las elecciones

Como principio general el ELN había sido abstencionista: "Las elecciones sólo contribuyen al engaño y desorientación de las masas que ansían su liberación". La Guerrilla lo era todo para ellos. Hoy, con motivo de las elecciones del 78, han ubicado el problema electoral en la línea de la táctica, de acuerdo a cada coyuntura.

Todavía son concientes de que con las elecciones se pretende darle al sistema un aspecto democrático pero a la vez alcanzan a detectar lo siguiente:

- "1. El problema electoral, la participación o nó en el evento, está dada por las condiciones políticas coyunturales; por el grado de desarrollo de las organizaciones revolucionarias; por su inserción en las amplias masas y por la correlación de fuerzas amigas o enemigas.
 - Con pocas excepciones en Colombia, las elecciones no han sido factor de movilización amplia de masas por el alto grado de abstencionismo, y todo parece indicar que para las próximas elecciones el fenómeno se repetirá.
 - 3. Nuestra consigna de abstencionismo activo, entendida como educación y organización de masas para el desarrollo de la lucha armada, obedece a la obligación que tenemos como organización revolucionaria, de fijar nuestra posición frente a un hecho político de carácter nacional; y lo hacemos concientes de nuestra incapacidad política y organizativa de aglutinar amplios sectores en torno a la consigna.
 - 4. Las elecciones mismas no se presentan como una coyuntura revolucionaria. Distinto es que coincidan con un momento de agudización de las contradicciones de clase, no como producto del debate electoral, sino por el auge creciente de la lucha de masas desde principios del año pasado.
 - 5. La izquierda armada se encuentra en un período de búsqueda y reubicación estratégica y táctica, y allí deben concentrarse los mayores esfuerzos para alcanzar una real influencia sobre las amplias masas (esto es más realista que buscar una unidad electoral de oposición de la izquierda).
 - Finalmente, la posición abstencionista no supone el viejo estilo de enfrentarnos a la izquierda electoral, olvidando inclusive a los verdaderos enemigos de clase. A las organizaciones de izquierda que concurre al debate electoral las ubicamos en el campo revolucionario (30).

c) Plataforma ideológica

Su programa básico que está sometido a un proceso de replanteamiento es el siguiente:

"1. Toma del poder por las clases populares y formación de un gobierno democrático y popular que libere a nuestro país de los monopolios internacionales y de la oligarquía criolla.

⁽³⁰⁾ Hacia nuestra reconstrucción orgánica y política, 1978

- 2. Una auténtica Revolución Agraria que contemple la eliminación del latifundio, el minifundio, realice una distribución justa y técnica de la tierra a los campesinos que la trabajan. Eliminación de los intermediarios, especuladores, acaparadores.
- 3. Desarrollo económico e industrial mediante la protección de la industria nacional, el impulso de la industria semipesada, la confiscación de los intereses industriales imperialistas y de las oligarquias traidoras a la patria. Nacionalización efectiva del subsuelo y de su explotación en beneficio de la economía nacional.
- 4. Plan de vivienda y reforma urbana.
- 5. Creación de un sistema popular de crédito.
- 6. Organización de un plan nacional de salud pública que haga posible la asistencia médica, farmacéutica y hospitalaria a todos los sectores de la población sin gravar s u economía; desarrollo de la medicina preventiva y lucha contra las enfermedades endémicas.
- Elaboración del plan vial que sirva para articular la economía nacional y preste un servicio eficiente a las regiones densamente pobladas o con posibilidades de desarrollo económico.
- 8. Reforma educacional que elimine el analfabetismo, promueva la construcción de aulas rurales y urbanas y la formación de maestros competentes. La educación será obligatoria y gratuita. Reforma de los programas de estudio para adecuarlos a las necesidades del país y a la ciencia moderna; vinculación de los estudiantes con la realidad nacional y elevación del nivel técnico de los trabajadores. Nacionalización de la enseñanza superior, normalista y universitaria, buscando que las universidades cumplan su función social.
- 9. Incorporación a la economía y a la cultura de la población indígena, respetando sus costumbres, tierras, lenguas y tradiciones y desarrollando su vida cultural.
- 10.Libertad de pensamiento y de cultos. Separación de la Iglesia y el Estado. Eliminación de todo tipo de discriminación por razas, sexo, color, origen social o creencia religiosa.
- 11. Política exterior independiente basada en el respeto mutuo, la autodeterminación de los pueblos y la no intervención de un Estado en los asuntos internos de otro. Anulación de los compromisos que lesionen la soberanía nacional y expulsión de las misiones militares del imperialismo norteamericano.
- 12. Formación de un ejército popular permanente, técnicamente dotado y disciplinado que garantice las conquistas populares, defienda la soberanía nacional y sea el más firme apoyo del pueblo. Este ejército popular estará formado inicialmente por los destacamentos del ELN y mantendrá una férrea y constante vinculación con las masas populares, de cuyo seno han surgido sus cuadros y combatientes. El ejército popular defenderá los más auténticos intereses patrióticos y no será jamás instrumento de represión contra ningún pueblo del mundo (31)".

4 - EI M-19

Este movimiento clandestino inicia sus acciones con el robo simbólico de la espada de Bolívar el 19 de abril de 1974.

⁽³¹⁾ Este programa básico fue redactado por Jaime Arenas Reyes y dado a conocer en marzo de 1965. Posteriormente el punto No. 1 sufrió enmienda y la caracteriza ción de Revolución Democrática y Popular pasó a ser denominada: por la Liberación Nacional y el Socialismo.

a) Caracterización del país

Caracterizan al país como dependiente del imperialismo, principalmente de Norteamérica. Este imperialismo tiene internamente el apoyo de los capitalistas aliados a los terratenientes; también, ha conformado un país en el cual se conjugan la producción artesanal, el comercio independiente, la pequeña agricultura y las formas atrasadas de explotación con la producción monopolista. La hegemonía de todo el bloque dominante la tendrá el maridaje de capitalistas y terratenientes; con un capitalismo monopolista, principalmente financiero, que es el fruto del capital bancario y el industrial. Se configura así un Estado dependiente, oligárquico y proimperialista y que por lo tanto está al servicio de las oligarquías capitalistas y terratenientes, dirigido por los grandes monopolios.

b) Caracterización de la Revolución

Caracterizan la Revolución como popular, de liberación

nacional y por el socialismo.

Popular porque debe apoyarse en una alianza obrero-campesina que aglutine a su alrededor la pequeña burguesía, desempleados, subempleados, asalariados, pequeños propietarios y demás sectores explotados y empobrecidos del país.

Liberación nacional determina su carácter antiimperialista y patriótico y se lleva a cabo mediante la recuperación de nuestras riquezas naturales, por la nacionalización de las grandes empresas imperialistas y la recuperación de nuestra soberanía en las relaciones económicas, diplomáticas y culturales.

Por el socialismo por cuanto esa lucha antiimperialista debe golpear fundamentalmente las raíces capitalistas en que se apo-

ya y a las que refuerza.

El medio para llevar a cabo esta revolución que destruya el Estado actual y pueda crear un poder popular es la guerra popular.

Se entiende por guerra popular el proceso en el cual el pueblo es el principal y fundamental gestor de la lucha revolucionaria contando con los instrumentos propios que son: El Partido, el Ejército y el Frente.

Esta guerra popular debe hacerse en todo el territorio nacional, no se circunscribe al campo ni a la ciudad, ni a una sola vanguardia, sino que está ligada estrechamente a las masas, sus reivindicaciones, sus intereses, sus luchas y a la vez debe contar con

acciones legales o ilegales.

El Partido tiene la función de unificar la lucha de todas las organizaciones (gremiales, sindicales, culturales, militares, educativas, etc.) en un solo haz de luchas. El M-19 compara al Partido con un Estado Mayor que coordina, orienta y centraliza toda la actividad de la revolución a escala nacional.

Los ejércitos son los que van a complementar la función anterior. Es el instrumento del pueblo que debe ser dirigido por el Partido. Los ejércitos resultan así de la necesidad de las clases para defender sus intereses y que sirven para la realización de la línea política de una o varias clases sociales mediante la violencia armada.

El Frente es el instrumento que permite que la línea revolucionaria sea una lucha popular. Permite así ligar diferentes tipos de luchas, abarcando la lucha legal e ilegal, la amplia y la clandestina, la lucha de masas y la armada, pero han de estar integradas en un programa común tanto a nivel táctico como estratégico. En este Frente cabrían las organizaciones guerrilleras, sindicales, grupos de partidos políticos, organizaciones de masas, personalidades democráticas, agremiaciones culturales y religiosas. En resumen caracterizan al Frente como un embrión de poder popular donde se desarrollan diversas acciones políticas contra el régimen, donde haya siempre un respeto mutuo y respaldo total al programa acordado.

c) Participación electoral

Para el M-19 lo que define a una organización como revolucionaria, no es el llamado a votar o no votar, sino su compromiso real con las luchas del pueblo, su búsqueda por la cualificación organizativa de una fuerza de combate que oriente y dirija estas luchas y el impulso necesario al proceso de unidad de los revolucionarios y de las fuerzas populares en torno a un programa y unos objetivos claros.

Esta organización, ante el debate electoral, apoya todo

proceso de unidad de la izquierda.

El M-19 anota que ante la podredumbre del sistema, ante la creciente militarización, la izquierda unida debe aprovechar para que las ideas antiimperialistas y antioligárquicas recorran el país, impulsadas por un solo frente, identificados en un programa común y agrupados alrededor de un candidato único de oposición.

Este movimiento concibe que es un lujo suicida presentarse la izquierda dividida a las elecciones, sobre todo bajo el criterio absurdo de resolver contradicciones que no son fundamentales ni

de interés para el pueblo.

TERCERA PARTE

LAS ELECCIONES DEL 26 DE FEBRERO DE 1978

Humberto Uribe T.

I - ANALISIS ELECTORAL Y ANALISIS ECOLOGICO

1. Lucha política y lucha electoral

La política puede ser concebida como la acción encaminada a la conquista del poder y su ejercicio. La política es, pues, quiérase o no, una lucha por el poder. Y el poder político, personificado en el Estado, no es otra cosa que un instrumento de dominación de clase. "El poder político, escribía Marx en la Miseria de la Filosofía, es precisamente el resumen oficial del antagonismo en la sociedad civil" (1). O, como dice Lenín, "el Estado es una organización especial de la fuerza, una organización de la violencia para reprimir a una clase cualquiera. . . Las clases explotadas necesitan la dominación política para mantener la explotación, es decir, en interés egoísta de la minoría insignificante contra la inmensa mayoría del pueblo". Y prosigue: "Las clases explotadas necesitan la dominación política para suprimir completamente toda explotación, es decir, en interés de la inmensa mayoría del pueblo contra una minoría insignificante compuesta por los esclavistas modernos, es decir, por los terratenientes y capitalistas" (2). "Toda lucha de clases es una lucha política" (3).

¿Cuáles son los instrumentos de que se valen las diferentes clases para llevar a cabo esta lucha política? Más concretamente, ¿cuál es el papel y la importancia de la lucha electoral dentro de la lucha política?

⁽¹⁾ Citado por LENINV.I., "El Estado y la Revolución" en Obras Completas, Tomo XXV, Buenos Aires, Editorial Cartago, 1958, p. 395.

⁽²⁾ Ibid., p. 396s.

⁽³⁾ MARX Carlos, "Manifiesto del Partido Comunista" en MARX Carlos y ENGELS Federico, Obras Escogidas en dos tomos, Tomo I, Moscú, Editorial Progreso, 1966, p. 28.